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蔡恩泽

在全球科技革命与产业变革加速

演进的当下，工业互联网正以前所未

有的速度蓬勃发展，为新型工业化注

入源源不断的强劲动能。作为新一代

信息技术与制造业深度融合的产物，

工业互联网以其泛在互联、数据驱动、

智能协同等显著特征，正在重塑工业

生产模式、优化资源配置、提升创新能

力，成为推动我国新型工业化进程的

关键力量。

工业互联网的快速发展，首先体现

在其网络基础设施的日益完善。相关

数据显示，截至 2023年底，我国已建成

5G基站超 321.5万个，覆盖全国所有地

级市城区、县城城区以及95%以上的乡

镇镇区，5G网络的广泛覆盖为工业互

联网提供了高速、稳定的通信保障。在

广东已有超过 80%的规模以上工业企

业实现了数字化联网，企业内部生产设

备之间、生产线之间以及企业与企业之

间的互联互通水平显著提升。位于广

东的广汽集团通过工业互联网平台实

现了生产设备的互联互通后，生产周期

缩短了 20%，设备综合利用率提高了

5%，产能提升了10%。

工业互联网为工业企业带来了创

新驱动的新活力。借助大数据、人工

智能、云计算等前沿技术，工业互联网

平台能够对海量生产数据进行深度挖

掘与分析，从而为企业提供精准的决

策支持、优化生产流程、预测设备故障

等。海尔集团利用工业互联网平台开

展数据分析与应用后，产品研发周期

缩短了 30%，产品质量缺陷率降低了

25%，能源消耗降低了 18%。工业互联

网还促进了企业与用户之间的紧密互

动，实现了个性化定制生产。青岛红

领集团通过工业互联网平台收集用户

需求信息，根据用户个性化偏好定制

生产服装产品，定制化产品的销售额

占比从过去的不足 10%提升到了如今

的 30%以上，不仅满足了消费者日益

多样化的需求，也为企业开辟了新的

利润增长点。

在产业链协同方面，工业互联网发

挥着至关重要的桥梁纽带作用。它打

破了传统产业链条中各环节之间的信

息壁垒与协同障碍，实现了产业链上下

游企业之间的资源共享、优势互补与协

同创新。在江苏苏州的服装制造行业，

面料供应商盛泽丝绸、服装生产企业雅

鹿集团、销售商苏宁易购以及物流企业

顺丰速运通过工业互联网平台实现了

深度协同。面料供应商能够根据服装

生产企业的订单需求及时调整生产计

划与库存管理，服装生产企业可以根据

销售商的市场反馈快速调整产品设计

与生产工艺，物流企业则能够根据生产

与销售进度优化配送方案。通过这种

产业链协同，整个服装产业的库存周转

率提高了 25%，供应链成本降低了

15%，市场响应速度显著加快。

工业互联网的发展对于推动区域经

济协调发展也具有重要意义。在辽宁沈

阳，作为传统工业基地，通过引入工业互

联网技术与平台，对机床制造、汽车零部

件等传统产业进行数字化、智能化改造

升级，已有超过50%的传统工业企业完

成了数字化转型。沈阳机床集团在过去

几年中大力推动工业互联网在机床制造

产业中的应用，企业在生产效率、产品质

量、市场竞争力等方面均实现了大幅提

升，带动了当地工业经济的复苏与增长，

减少了区域经济发展差距。

工业互联网在安全生产与绿色发

展方面同样功不可没。借助物联网、大

数据分析等技术，工业互联网平台能够

对工业生产过程中的安全隐患进行实

时监测与预警，有效降低安全事故发生

率。上海金山化工园区通过工业互联

网平台实现了对园区内所有化工企业

生产设备、工艺流程、环境参数等的全

方位实时监控，安全事故发生率较之前

降低了50%以上。在绿色发展方面，宝

钢集团通过工业互联网平台实施能源

管理优化项目后，吨钢综合能耗降低了

10%，二氧化碳排放量减少了 12%，为

实现工业领域的碳达峰、碳中和目标迈

出了坚实步伐。

当然，在工业互联网快速发展的过

程中，我们也面临着一些挑战，如网络

安全问题、数据标准不统一、中小企业

数字化转型困难等。但只要我们坚定

信心，加大政策支持力度，加强技术创

新与人才培养，充分发挥企业的主体作

用，积极推动产学研用协同合作，就一

定能够攻克这些难关，让工业互联网在

新型工业化的征程中释放出更为强大

的能量。

工业互联网作为新型工业化的核

心引擎，正深刻改变着工业生产的面貌

与格局。我们要紧紧抓住这一历史机

遇，乘势而上，充分挖掘工业互联网的

潜力与价值，为我国实现制造强国、网

络强国战略目标，推动经济高质量发展

提供坚实支撑与有力保障。

工业互联网为新型工业化装上强大引擎

魏书光

“保险+期货”模式是我国农产品价

格风险管理的重要创新。在试验 9年

之后，该业务领域的首份行业自律规范

性文件正式出炉。12月7日，中国期货

业协会正式公布《期货公司“保险+期

货”业务规则（试行）》，加强“保险+期

货”业务管控，提升规范性要求，寻求破

解分担机制、监管体制、定价机制等方

面的困境。

“保险+期货”模式自2015年8月以

玉米价格险为开端，经不断发展、创新，

形成了覆盖粮、棉、糖、肉、蛋、果等多品

种，价格险、收入险并存，分散试点和县

域全覆盖同步，探索出了一条中国独有、

自下而上的农业风险管理路径。在保障

农业种养主体基本收益、助力脱贫攻坚

等方面发挥了积极作用，探索出符合中

国国情、具有中国特色的农业风险管理

模式，获得了社会各方的广泛关注和认

同，并连续8年写入中央一号文件。

尤其是过去3年多，“保险+期货”迎

来爆发式增长。2021年、2022年和2023
年风险管理名义本金分别为16.13亿元、

40.01亿元及311.37亿元，相对应的承保

货值分别为314.78亿元、1078.18亿元及

1615.57亿元。

随着规模扩大，“保险+期货”也逐渐

暴露出一些问题。中国期货业协会在规

则起草说明中明确指出这些问题，包括

缺乏统一明确的工作规范、发展战略定

位不明晰、行业生态需进一步改善、业务

的可持续性有待进一步增强。在项目推

进中，还出现了项目参与主体认知偏差、

期货市场功能作用发挥有待增强、农业

价格风险保障意义弱化等具体问题。

这些问题在实际操作中凸显得更

为明显，相比传统农业成本保险，期货

价格保险存在高保额、高保费情况，农

户投保同样数量的价格保险，保费远高

于成本保险保费。当前“保险+期货”因

为有政府和交易所资金支持，农户尚可

以接受少量自缴保费，若剥离政府和交

易所资金支持，开展纯商业性“保险+期

货”对保险公司来说，存在收费难度大

等问题。

项目试点阶段，本着最大限度让利

农户、助力地方产业发展的原则，保险

公司与期货公司在手续费、权利金方面

做出较大让步。但是长期看，政府保费

补贴资金缺位，试点项目可持续性不

足，保费补贴主要来自三大商品交易所

和农户自缴保费，大部分地市补贴资金

的配置和使用处于缺位的状态。补贴

资金毕竟有限，只能起到引导和示范作

用，需要吸引更多政府和社会资金参

与，才能进行大范围推广。

而对于期货公司来说，金融创新与

金融风险相伴而生。“保险+期货”模式将

市场风险从保险公司转移至期货市场，

然而，由于期货市场存在着价格波动风

险、杠杆放大风险、操作失误风险等，“保

险+期货”的潜在风险是显而易见的。期

货公司面临高昂的对冲成本，在发生系

统性风险时大概率会出现违约事件，致

使其不能为保险公司提供再保险服务，

因而保险公司的财务稳定存在不确定

性。一旦出现严重风险，不仅不会对农

业生产起到保驾护航的作用，相反会破

坏农业生产的稳定，得不偿失。

为寻求解决之道，在现有政策没有

突破的局面下，业务规则明显抬高了

“保险+期货”模式的规范性要求，要求

期货公司进一步增强风险防范意识，设

置专门的“保险+期货”业务对冲账户，

集中于专门的账户中进行对冲操作和

成本收益核算，就是为了有效规避“保

险+期货”业务与其他业务出现利益冲

突和风险传递。

业务规则要求期货公司主动摒

弃、抵制不具备保障意义的“保险+期

货”项目，承担“保险+期货”业务承揽的

主体责任，期货公司分管“保险+期货”

业务的高级管理人员、合规负责人是落

实业务承揽要求的共同责任人。

随着规则的落地，“保险+期货”的

业务基础将进一步夯实，行业风险防范

意识进一步加强，业务将更具有可持续

性，“保险+期货”这项创新业务服务

“三农”的层次和水平也一定会不断迎

来新的突破和新的高度。

新规求解“保险+期货”成长的烦恼

吴学安

作为闻名遐迩的冬季旅游胜地，

哈尔滨独特的冰雪景观、丰富的娱乐

活动和浓厚的冰雪文化，吸引了无数

游客的目光。这个冰雪季，哈尔滨将

组织8场冰雕、雪雕赛事及活动，包括

国际冰雪雕赛事 2项、国内冰雪雕赛

事6项。赛事层次之高、范围之广、内

容之丰富，创历年之最。“约会哈尔滨，

冰雪暖世界”的口号驰骋全网。哈尔

滨市文化广电和旅游局向公众表示，

将在“吃住行游购娱”全链条发力，推

动文旅产业高质量发展，为全球游客

奉献“冬日恋歌”。

截至 2024年，中国共有 685个城

市，相互之间的竞争日趋白热化。“网红

城市”就是在这种大背景下，利用互联

网来经营城市形象的一种新思路。“网

红城市”的诞生，从根本上说是城市高

质量发展的必然。其本质是注意力经

济——谁吸引到更多的公众注意力与

关注度，谁就能获得更多的人口、资金、

技术、信息等关键性发展资源，从而在

激烈的城市竞争中获得领先优势。

在甘肃天水吃上一盆裹满了红油

辣子的麻辣烫，唤起游客对这座千年

古城的好奇与探索；去上海跟着《繁

花》的脚步来一场城市漫游，感受老上

海的风情与腔调；来贵州榕江打卡“村

超 ”，沉 浸 式 体 验 足 球 的“ 热 辣 滚

烫”……近几年“网红城市”层出不穷，

给予游客以更新潮的旅游体验，在各

地掀起“现象级”消费，让大家看到一

座座城市的蓬勃生命力。

成为“网红”是城市形象传播与

营销的胜利，背后实质，却是城市人

文底蕴、发展理念、公共服务水平的

综合体现。“网红城市”的超高人气，

其实是城市文化底蕴、经济实力、人

口规模乃至科技进步等一系列因素

综合作用的结果。城市形象的提升，

带来最直接的效应就是文旅产业的

增长。如重庆的传统标签是火锅、小

面、美女，而在短视频平台上，缆车穿

楼而过、720度旋转立交桥、全国最深

地铁站等新晋“网红景点”，让重庆有

了“8D魔幻山城”的新名片。在社交

媒体平台上，重庆独特的地形地貌造

就了一批“网红景点”，每年吸引大批

外地游客前来“打卡”。

“网红城市”作为见证城市创新形

象传播的生动案例，是一个开始，而不

是终点。如何维持注意力经济的可持

续性是一个大课题，如果徒有形式热

闹，可能只是昙花一现。一方面，塑造

和推广城市形象，决不能只顾面子不顾

里子，只顾形式和手段不在意内涵和底

蕴；另一方面，要想打造出独具特色的

城市品牌，必须做好高质量发展的大文

章，从软文化到硬产业，从大城建到微

治理，从烟火气到时尚感，方方面面的

沉潜功夫都不可忽视。“网红城市”不能

只满足于做“网红”。如果缺少对硬实

力的持续培育，无疑是城市发展的“偏

科”，长久而言，难免会造成看似人人向

往，实则难以久居的发展窘境。

成为“网红”是城市形象传播与营

销的胜利，背后实质，却是城市人文底

蕴、发展理念、公共服务水平的综合体

现。一方面，城市管理者要顺应新传

播规律，做好顶层设计，鼓励更多人参

与进来，以大众视角讲述自己的故事，

更重要则是练好内功，坚持以人为本

推进改革、创新发展；另一方面，要把

注意力变成发展动力，大力优化营商

环境，而这体现着一个城市发展的长

远眼光。高质量的城市发展，最终还

要凭借这些动力。值得欣喜的是，越

来越多的“网红城市”管理者意识到，

比成为网红更重要的，是如何保持“长

红”。当城市更宜居，城市生活更美

好，更具有发展潜力，自然会有更多传

播素材，让“网红城市”一直红火下

去。期待“网红城市”趁着好势头自我

蝶变，长红不衰！

“网红城市”要能当“网红”
更要会“长红”

王琦

据媒体报道，为加快推进道路客运

转型发展，我国交通运输部将加快推动

班车客运定制服务。近日，交通运输部

有关负责人表示，将积极推动定制客运

进火车站进机场进港口客运站，引导定

制客运经营者与景区景点等开展合作，

推动在景区景点等设立停靠点，开通定

线旅游客运。鼓励定制客运经营者积

极对接大型医院、大型社区、行政办公

中心、产业园区、商超市场等主要客流

集散地需求，开通就医、通勤、商务等定

制客运专线。

随着时代的进步和科技的发展，人

们对出行的需求日益多样化、个性化。

在这一背景下，交通运输部近日提出加

快推动班车客运定制服务，这无疑是对

传统客运模式的一次深刻变革，也是顺

应时代发展潮流、满足人民群众出行需

求的重要举措。

定制客运，顾名思义，是根据旅客

的具体需求，提供个性化、差异化的客

运服务。它不同于传统的“点对点”固

定班线客运，而是更加灵活多变，能够

精准对接不同旅客群体的出行需求。

这种新模式的出现，不仅为旅客提供了

更多选择和便利，也为道路客运行业带

来了新的发展机遇。

推动定制客运进火车站、机场、港

口客运站，是这一变革中的重要一环。

通过与这些交通枢纽的紧密合作，定制

客运能够无缝衔接其他交通方式，形成

高效便捷的旅客联程运输服务。旅客

不再需要在不同的交通方式间频繁换

乘，而是可以享受到“一站式”的出行体

验。这不仅提高了出行的效率和舒适

度，也有助于缓解城市交通拥堵问题。

同时，定制客运与景区景点的协同

合作，也是值得期待的创新点。通过开

通定线旅游客运，提供“车票+门票”等

一体化服务，定制客运有望成为连接旅

客与旅游目的地的便民桥梁。这种服

务模式不仅能够满足旅客对旅游便利

化的需求，也有助于推动旅游产业的升

级发展。

此外，定制客运还有望在就医、通

勤、商务等领域发挥重要作用。通过开

通专线服务，定制客运能够精准满足这

些特定场景的公众出行需求，提升城市

生活的便利度和品质感。特别是在农

村地区，探索定制客运与传统班线客运

相结合的运营模式，将有助于解决农村

居民出行难的问题，推动城乡交通一体

化发展。

当然，定制客运的推广和发展也离

不开安全生产的保障。交通运输部在

推动定制客运发展的同时，也强调了加

强安全生产管理的重要性。通过实施

分类管理、加强车辆安全例检、利用卫

星定位等科技手段，不仅保障旅客的出

行安全，也为定制客运的可持续发展奠

定坚实基础。

定制客运的加速发展，是交通运输

行业深化供给侧结构性改革、推动高质

量发展的具体体现。它以满足人民日

益增长的美好生活需要为出发点和落

脚点，通过创新服务模式、提升服务品

质，让出行变得更加美好。展望未来，

随着技术的不断进步和市场的持续深

化，定制客运有望在更多领域展现出其

独特的优势和魅力，为构建现代化综合

交通体系、推动经济社会持续健康发展

作出更大贡献。

“定制客运”让出行更美好

诗曰：

医保目录又扩容，多款新药在其中。
牵挂百姓看病难，完善医保责任重。
步步为营能推进，久久发力自成功。
发展成果应共享，惠民举措要善用。

赵乃育赵乃育//漫画漫画 孙勇孙勇//诗诗

医保目录新纳入91种罕见病用药

【头条评论】

【世相百态】

【经济大势】

【城市观潮】

余明辉

近日，多名深圳网友发帖称“福

田连夜拆不锈钢盲道”，获得了关注

和点赞。原来，这些被拆的不锈钢盲

道，此前被脱口秀演员“黑灯”在节目

里“吐槽”成“瞎滑”。没错！这一波

脱口秀段子迅速照进生活了！在上

述深圳网友的帖子下，不少网友再次

纷纷点赞“深圳速度”，感叹“深圳这

方面真的让人佩服”。

这本是舞台上的艺术加工，却意

外地在网络上引起了共鸣，迅速发酵

成为公众话题。而深圳的反应，堪称

教科书级别：福田区相关部门没有选

择沉默或辩解，而是立即行动，连夜

拆除了被吐槽的不锈钢盲道，用实际

行动诠释了“听民声、解民忧”的高效

与决心。

这一波操作，不仅让网友们纷纷

点赞，直呼“深圳速度”名不虚传，更

引发了一场关于城市治理效率与民

生响应速度的大讨论。表面上看，这

是一次被动的应对，毕竟是因为被公

开“吐槽”才促成的改变。但深入剖

析，这背后实则体现了深圳政府对于

民生问题的高度敏感性和主动作为

的态度。换句话说，这个“被动”的

“深圳速度”，实则是主动“民生速度”

的生动体现。

首先，它展示了深圳政府对于民

众声音的重视。在信息时代，舆论监

督的力量不容忽视，而如何将这种监

督转化为改进工作的动力，考验的是

政府的智慧和勇气。深圳的做法，是

对“以人民为中心”发展理念的生动

实践。它没有让民众的抱怨停留在

网络上，而是迅速转化为实际行动，

这种对民意的即时反馈，是对公民参

与社会治理的最好鼓励。

其次，它体现了城市治理的高效

与灵活。面对问题，深圳没有选择拖

延或推诿，而是迅速响应，连夜施工，

这种高效执行力，是城市治理能力现

代化的体现。在快节奏的社会中，效

率就是生命，尤其是在关乎公共安全

与民生福祉的问题上，每一分每一秒

的拖延都可能带来不可估量的损

失。深圳用行动证明，高效治理并非

遥不可及，关键在于是否真正把民生

放在首位。

再者，这次对脱口秀“吐槽”的回

应也是对城市精细化管理的一次启

示。不锈钢盲道虽小，却关乎残障人

士及老年人的出行安全，是城市无障

碍环境建设的重要一环。深圳的迅速

行动，不仅解决了具体问题，更传递出

一个信号：在城市建设中，每一个细节

都不应被忽视，每一处不便都应被看

见并改正。这种精细化管理的理念，

是城市迈向高质量发展的必经之路。

当然，也不能忽视这次问题的顺

利解决，离不开深圳长期以来在政务

公开、公众参与、政府效能建设等方

面打下的坚实基础。正是有了这些

制度性保障，才能让“深圳速度”不仅

仅是一种现象，而是一种常态，一种

可以复制推广的经验。

最后，值得一提的是，虽然这次

“深圳速度”是由一次“吐槽”触发，但

也不能仅仅停留于“问题曝光、快速

解决”的表层逻辑。更重要的是，要

以此为契机，建立更加完善的问题发

现与解决机制，让民生改善不仅仅依

赖于偶然的“曝光”，而是成为日常工

作的常态。比如，可以探索建立更广

泛的民众反馈渠道，利用大数据、人

工智能等技术手段，主动发现并预测

民生需求，让“民生速度”始终快于问

题出现的速度。

总之，这次由脱口秀引发的“深

圳速度”，不仅是对一次具体问题的

快速响应，更是对城市治理理念、效

率与精细化水平的全面检验。它告

诉我们，真正的“深圳速度”，不仅仅

在于经济发展的迅猛，更在于对民生

需求的敏锐捕捉与快速响应。在这

个意义上，每一个“被动”的改变，都

是向主动服务民生迈出的坚实一

步。深圳，再次用实际行动证明，它

不仅是创新的热土，更是民生幸福的

高地。

从回应脱口秀“吐槽”
看“深圳速度”

本版专栏文章仅代表作者个人观点。

【管理锦囊】


